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出发消息振奋人心
“晋江为你们而骄傲！”

2月 6日，“土耳其连发两次 7.8级地震”的消息震动全
球。仅仅一天后，远在万里之遥的中国晋江，传来一声强劲
有力的呐喊，“出发！”晋江市瑞桐蓝天应急救援中心5名专
业地震救援人员火速驰援土耳其。

得到消息后，本报微信公众号当晚 11时发布《出发！
晋江 5位勇士驰援土耳其！》的消息。虽已是深夜，但本条
推文的阅读量迅速突破 2万，朋友圈里也随处可见大家的
热心转发。

网友“XVZHVLAN”：“祈祷救援队员安全顺利!平安
归来！”

网友“初心方舟”：“灾难面前展现大国风范，期待你们
平安归来。”

网友“晋蓝 猛虎”：“愿出征土耳其的队友顺利完成救
援任务，平安凯旋。”

……
留言区里，大家的暖心祝福如潮水般涌来。而在网友

“向蓝天4957”眼中，这一天的晋江，因为五位出征的勇士，
让他感觉无比骄傲。

救出幸存者引爆全网
“期待继续有奇迹出现”
勇士们抵达灾区不久，就传来成功救援的好消息。2

月10日，队长杜晓航所在的搜救二组在废墟中成功救出一
名幸存者。消息传回晋江，本报第一时间通过视频号、抖音
号等平台发布这一振奋人心的好消息。其中，抖音号视频
《好消息，已营救出一名幸存者》获得42.6万次的播放量，并
获得全网粉丝一致点赞。

网友“南哥”：“希望能有越来越多的人获救。”
网友“应哥仔”：“期待继续有奇迹出现。”
网友“70后”：“晋江人的骄傲！”
网友“阿娇”：“你们是最棒的，祝你们平安归来！”

再次地震让人揪心
“多多保重，平安回国”
不过，万里之外的救援工作并不是一帆风顺。身在土

耳其的勇士们，随时随地都要面临未知的危险。
就在大家热切期盼勇士们再次救出幸存者的时候，救

援队却在2月13日遇到突发险情——北京时间当天凌晨1
时 41分，土耳其再次发生地震。结束前一天的救援，还在
休整的队员们紧急疏散到营地的空地上。这一突发状况即
刻让家乡人们的心也跟着提了起来。当天，本报视频号发
布的《2月13日01：41，突发地震》获得34.4万次的阅读量，
众多网友在视频下方表达了对勇士们的关切。

网友“H.L丁”：英雄们一定要平安归来，一个都不能少。
网友“采灵燕仙”：愿每个救援队都能平平安安！
网友“深山幽兰5010”：祈祷土耳其不要再地震，平安

吉祥！祈福永无灾难，人间皆安！
网友“小尼和杨帆的粉丝”更是连发多条评论，“我们的

救援队一定要注意安全！”“我们的救援人员一定要多保重，
完成任务尽早回国。”

鲜花送给凯旋勇士
“欢迎英雄平安归来！”
昨日，五位勇士圆满完成救援任务回到晋江。一时间，

《欢迎回家！晋江五勇士结束赴土耳其救援任务回到晋江》
的视频在朋友圈里刷屏。“欢迎英雄平安归来！”“安全回来最
好！”……这一刻，一颗颗悬着已久的心，终于能够放下了。

据统计，10天来，本报报纸版面不间断对五位勇士此
次救援活动进行追踪报道，微信公众号发布推文持续关注，
抖音平台发布视频20条，视频号平台发布视频25条。

翻看着记录此次救援行动的“珍藏版”报纸，浏览着一
个个满是熟悉身影的视频，勇士们欣慰地笑了。在那里，他
们看到了自己这一路的付出，也看到了晋江市民和广大网
友的一路陪伴……

昨日，前往土耳其地震灾区救援的晋
江五勇士安全回家。勇士们抵达晋江前，
本报记者采访了杜晓航、郭辉耀两位勇士
的家属。他们表示，这是一个值得期待的
好日子，他们已准备了拿手好菜，等待孩
子凯旋。

杜晓航父亲：
“准备了他最爱的红烧肉”

“他最喜欢吃我用猪脚和猪头骨焖的
菜了！”前日，得知儿子杜晓航想念自己做
的红烧肉，杜庆煌脸上露出了笑容，“红烧
肉是我的拿手好菜，我做30年了！”

“明天一早就去买猪脚、猪头骨，还有
他最爱吃的东西。”杜庆煌说，儿子终于要
回晋江了，他一颗悬着的心也可以放下了。

此次儿子远赴土耳其，杜庆煌既自豪
又担心，有点小埋怨却又全力支持。埋怨

的是，7日晚上 10时，儿子已经到广州白
云机场了才告诉他要去支援的事；支持的
是，他觉得儿子做得对，好男儿就应该有
担当。“从小到大，他（杜晓航）做任何事情
我都会支持，这次也不例外。”

“在我们洛江马甲老家，周围的人把
他从小表扬到大。虽然他很调皮，但也特
别能干。”杜庆煌告诉记者，晓航到土耳其
后，夫妻俩每晚守着手机、盯着屏幕，再晚
都要等到他报平安的信息后才入睡。妻
子因为担心儿子，好几天都没睡好。

郭辉耀爸爸：
“为儿子感到骄傲”

“前两天得知儿子要回来了，他妈妈
很高兴，这两天已经忙着买食材，等儿子
到家了就有得吃。”前日，郭辉耀的爸爸郭
芳造的话语间满是喜悦。他说，他为儿子

感到骄傲，也会继续支持儿子从事志愿服
务和救援工作。

郭芳造告诉记者，郭辉耀在部队的经
历让他成长为一个独立、有担当的人。加入
蓝天救援队后，他经常参与一些救援活动。

“在救援方面，他有经验，我们也相信
他。参与国际救援也是退伍军人和一名
党员的责任，作为家人，担心是肯定的，但
是这个时候，家人的支持对他来说也是一
种力量。”郭芳造说，身边的亲朋好友、同
事得知辉耀到土耳其参与地震救援后，都
竖起了大拇指，大家也时刻关注着媒体关
于救援队的相关报道。

“他去厦门坐飞机时，我们才知道他
的决定。”郭芳造回忆，当时家人心里都很
担心，但也理解并支持儿子的决定。在千
叮咛万嘱咐中，郭辉耀出发了。后来，得
知儿子平安抵达土耳其后，他们担心的情
绪也逐渐缓解了。

新华社北京2月17日电 昨日，中国证监会
发布实施全面实行股票发行注册制相关制度规
则，标志着注册制的制度安排基本定型，注册制推
广到全市场和各类公开发行股票行为。从科创板
到创业板、北交所，再到全市场，在经历了 4年试
点之后，股票发行注册制将在更广阔的空间发挥
其制度优势，促进资本市场更好发挥服务实体经
济的功能，并有望引发资本市场诸多变化。

变化一：以信息披露为核心 让发行
上市全过程更加规范透明可预期

注册制改革中，股票发行审核制度经历从核
准制到注册制的重大转变。

在不少业内人士看来，这一转变不仅是审核
主体从证监会转为证券交易所，更是突出“把选择
权交给市场”这一注册制改革的本质，将核准制下
的实质性门槛尽可能转化为信息披露要求，审核
部门不再对企业的投资价值作出判断，审核标准、
程序、过程和结果全部公开。

“与核准制相比，全面注册制的关键在于充分
贯彻以信息披露为核心的理念，发行上市全过程
更加规范、透明、可预期。”川财证券首席经济学家
陈雳说。

“实行注册制并不意味着放松信息披露质量
要求，相反，审核把关更加严格。”陈雳说。根据证
监会信息，审核工作主要通过问询来进行，督促发
行人真实、准确、完整披露信息。同时，综合运用
多要素校验、现场督导、现场检查、投诉举报核查、
监管执法等多种方式，压实发行人的信息披露第
一责任、中介机构的“看门人”责任。

“全面注册制下市场监管重点转变了，以信息
披露为核心的监管制度成为规范资本市场的‘压
舱石’。”光大证券有关人士表示，高质量的信息披
露可以促进完全信息市场的建立，纠正市场信息
不对称引发的市场主体投资判断失效和违规交易
行为。

这次改革对发行上市审核注册程序进行了优
化。交易所承担发行上市审核的主体责任，对企
业是否符合发行条件、上市条件和信息披露要求
进行全面审核；证监会同步关注发行人是否符合
国家产业政策、板块定位，对交易所审核中遇到的
重大问题及时指导，并基于交易所的审核意见依
法注册。职责分工进一步明晰，衔接更加紧密，有
助于提高审核注册的质量、效率和可预期性。

变化二：发行上市条件更包容 增强
服务实体经济和科技创新能力

长期以来，直接融资是我国金融体系的短板，
难以满足实体经济特别是科技创新企业的融资需
求。党的二十大报告明确提出，要“健全资本市场
功能，提高直接融资比重”。

中金公司研究部董事总经理李求索认为，全
面注册制有助于拓宽企业准入范围，提升资本市
场包容性，助力直接融资。

“全面注册制将通过大力支持企业进行直接
融资来弥补间接融资的不足，盘活社会资本。”华
商基金固定收益部副总经理张永志说。

大力发展直接融资，需要聚焦支持科技创新
这个关键。

业内人士认为，资本市场风险共担、利益共享

的机制，不仅能为科技创新企业提供融资支持，更
能在完善公司治理、激励企业家精神等方面发挥
重要功能。从试点注册制的实践来看，通过精简
公开发行条件，设立多元包容的上市条件，允许未
盈利企业、特殊股权结构企业、红筹企业上市，契
合了科技创新企业的特点和融资需求，上市公司
群体的科技含量明显提升。

此次全面注册制改革中，改革的重点——沪
深主板将借鉴科创板和创业板的经验，以更加市
场化便利化为导向，优化发行上市条件。

“全面注册制改革有利于提升资本市场的包
容性和开放性，亦有利于高成长、高新技术、具备
足够研发能力或创新能力的优秀企业获得更包容
的上市机会，进一步畅通‘科技—资本—实体经
济’的高水平循环。”武汉科技大学金融证券研究
所所长董登新说。

数据显示，科创板和创业板试点注册制以来，
IPO融资规模逐年扩大。2020年至2022年间A股
IPO融资规模分别达到4742亿元、5351亿元、5704
亿元。业内人士表示，全面注册制改革将带动主
板融资功能提升，进一步拓展直接融资服务实体
经济的覆盖面。

变化三：退市机制更顺畅 防止“劣
币驱逐良币”

万得统计显示，A股市场诞生至今仅有220余
家上市公司退市。在其背后，核准制下入口端的
高门槛衍生了出口端的退市难，令A股市场长期
饱受新陈代谢失灵之困。

注册制改革将在优化上市标准的同时，畅通

强制退市、主动退市、并购重组、破产重整等多元
退出渠道，严格实施退市制度，强化退市监管，健
全重大退市风险处置机制。业界认为，全面注册
制将通过市场化的发行、定价机制，以及多元化的
退市标准和常态化退市机制，在塑造市场新生态
的同时加速风险公司的出清。

光大证券观点认为，退市制度是注册制优胜
劣汰市场业态的必要保障，是提升上市公司整体
质量的重要举措。2019年至 2022年我国退市制
度改革效果显著，退市率增长明显，其中强制退市
85家，超过前20年的总和。预计全面注册制落地
后，上市公司退市将更加畅通，进一步实现常态
化。

“注册制和退市制度相辅相成，将打造能上能
下、优胜劣汰的市场筛选机制，防止‘劣币驱逐良
币’。”浙江大学国际联合商学院数字经济与金融
创新研究中心联席主任、研究员盘和林认为。

变化四：“优质优价”态势更加明显
市场结构和生态进一步优化

注册制试点启动以来，A股上市公司数量由
3500余家增至当前的5000多家。从试点实践看，
注册制下上市公司数量的增长、退市渠道的畅通
和定价机制的更加市场化，推动了上市公司结构、
投资者结构、估值体系发生积极变化，专业机构交
易占比明显上升，新股发行定价以及二级市场估
值均出现优质优价的趋势。

长期以来，A股市场“炒壳”之风盛行。究其
原因，核准制下 IPO难度大、周期长，一些公司为
求上市无奈借壳，部分绩差公司粉饰报表“花式保

壳”。
前海开源基金首席经济学家杨德龙认为，股

票市场是股权投资的市场，而不是用来“赌”的市
场。全面注册制将对A股市场生态形成很大影
响。随着上市公司入口和出口的畅通，壳资源的
价值会出现大幅回落，以往那种“鸡毛飞上天”“乌
鸡变凤凰”的故事会越来越少。

不少业界人士指出，全面注册制的实施将加
速投资者结构和市场生态的深刻变化。

“全面注册制下‘双向畅通’的上市退市制度，
提高了对投资者价值识别和甄选能力的要求，未
来我国机构投资者的优势及力量将逐渐突出。”中
泰证券首席经济学家李迅雷认为，随着市场对于
投资者研究能力的要求提高，全市场的投资理念
或将趋向于价值投资，有利于形成理性投资环境。

浦银安盛基金观点认为，在全面注册制的背
景下，具备深厚投资研究能力积累的机构投资者
将有更多机会发挥其价值发现的专业能力，A股
投资者结构也有望进一步机构化和专业化。

证监会有关人士表示，全面实行注册制将坚
持尊重注册制基本内涵、借鉴全球最佳实践、体现
中国特色和发展阶段特征 3个原则，突出放管结
合，坚守板块定位，压实发行人、中介机构、交易所
等各层面责任，严格审核，严把上市公司质量关。
科学合理保持新股发行常态化，保持投融资动态
平衡，促进一二级市场协调发展。

监管部门表示，将全面加强监管执法，依法从
严打击证券发行、保荐承销等过程中的违法行为，
推动证券特别代表人诉讼机制常态化，落实欺诈
发行责令回购制度，更好地保护中小投资者合法
权益。

勇士身后，是整个晋江的守望
——本报“五勇士驰援土耳其”全媒体报道引全民关注

本报记者 张之杰

从2月7日整装出发，到17日安全返回，连日来，五位驰援土耳其的晋江勇士的一举一动，牵动着晋江人民的心。10天
里，本报通过报纸版面、微信推文、抖音号、视频号等多个传播平台，全方位、多角度对勇士们的救援行动进行了全程报道，
让广大读者、网友第一时间了解救援动态，大家还通过留言互动的形式，为受灾群众和救援勇士送去祝福。勇士的身后，是
来自大爱之城晋江的守望……

红烧肉准备好了！
勇士父母为迎接儿子备好“拿手菜”

本报记者 朱艳 施蓉蓉

全面注册制正式实施 资本市场有望迎来四大变化
天 下
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地震救援的黄金时间已经过去，加上坍塌房屋多、
损毁严重，更有极寒天气，找到幸存者的希望越来越渺
茫。不过，大家依旧满怀希望，等待奇迹。

11日 6时 41分，吴加克、冉小德和郭辉耀在一幢
倒塌的5层楼房中，救出了一位83岁的老奶奶。因为
行动不便，老奶奶在第一次地震中就被坍塌的房屋困
在了床上，所幸盖着被子，顶住了严寒。

“5层楼的楼房像三明治面包一样叠在一起。在
二楼的一处梁旁，存在着一个仅有四五十厘米的狭小
空间。”冉小德回忆，经过生命探测仪5次检测，他们才
判断出老奶奶所在的大致位置，“老奶奶年纪大，已经
喊不出声，叫她也无法应答，但是，有一线希望，我们都
不能放弃。”

经过10多个小时的奋战，他们终于将老奶奶成功
救出。遗憾的是，他们同时也挖出了老奶奶 5名亲人
的遗体。

第二天，救援队前往医院探望老人。看到他们，
老奶奶十分激动，立即坐起身来，比画着向大家表示
感谢。

救援过程中，冉小德还救出一只猫。后来，这只猫
成了营地的“团宠”。

骄傲 当地人为中国点赞
持续一天一夜的艰难搜救，让队员们精疲力尽，但

大家仍然咬着牙，克服余震、时差、低温、恶劣天气等困
难，争分夺秒，穿梭在一片片废墟之间，超负荷进行救
援。

这一切，当地群众看在眼里、记在心里。当地的军
人和警察看到救援队，友好地摘下象征身份的军人牌，
和队员们身上的姓名牌互换留念。热情的群众也经常
自发地送来食物，生怕救援队员饿肚子。

副队长郭辉耀告诉记者，救援期间，当地警察一直
24小时保护和支持着救援队，当地群众也一直给他们
送水送食物。

“这个时候，这些物资对他们来说很宝贵，他们却
一直想把最好的给我们，让我很感动。”郭辉耀说，虽然
语言不通，但大家的心意是相通的。

更让郭辉耀动容的是，一些当地人看到他们救援
服手臂上的五星红旗时，会竖着大拇指或者挥舞双手，
高喊着“China，China！”。“那一刻，我感受到祖国强大
的力量和国际影响力。”郭辉耀说。

当救援队启程返回时，很多当地群众都哭了，跟队
员们拥抱、握手，鼓掌送别。

“救援归来途经几个机场时，总能听到土耳其民众
自发的掌声、道谢声，让我差点流泪。”回想起当时的场
景，副队长林志阳仍然十分动容。

更让大家意外的是，16日，在晋江五勇士即将从
伊斯坦布尔机场飞往阿联酋阿布扎比国际机场前，这
几天一直陪伴在大家身边的翻译国肯主动提出，申请
加入晋江瑞桐蓝天救援中心，成为大家的战友。

国肯是土耳其伊斯坦布尔人，也是一名“广西女
婿”，精通土耳其语、中文、英文和西班牙语。晋江五勇
士抵达土耳其后，他一直在旁边当翻译。亲眼看到救
援队夜以继日、不顾危险、冲锋在前的英勇行动，更被
大家不远万里支援土耳其的无私行为所感召，国肯萌
生了加入救援队的想法。

队长杜晓航向他解释了加入救援队的权利和义务，
并对照蓝天救援队志愿者招募要求，进行了现场考察。

考察后，杜晓航对国肯说：“你已经跟我们并肩作
战至少六天，符合入队服务时长要求，而且表现优秀，
可以破格提拔为预备队员。回国后，我会把你的入队
程序再补充一下。现在，这边没有队服，我们就举行简
单的入队仪式。”

在机场，一场临时的入队仪式举行。
“你愿意加入晋江蓝天救援队吗？”
“愿意。”
“我同意接收你。”
随后，杜晓航为国肯戴上蓝天救援队的头盔。
作为见证人的国肯妻子，将这特殊的一幕用视频定

格下来。作为广西人，她特别支持丈夫加入蓝天救援
队。她还把视频发给婆婆，婆婆夸赞道：“儿子真棒！”

蓝天救援队每一名队员都有自己的代号，因为国
肯的名字在当地语言中是“荣耀”的意思，杜晓航便给
他取了个代号——“荣耀”。杜晓航说，国肯精通多国
语言，作为晋江蓝天救援队首位外籍人士，可以在今后
的国际救援中发挥重要作用。

据了解，截至当地时间2月16日，参与土耳其救援的
蓝天救援队共搜寻到46人，其中幸存者3人，遇难者43人。

(上接1版）


